
Memória da Reunião da Comissão de Saúde da Mulher d o Conselho Estadual de Saúde do 1 
Paraná 2 

Local Hotel Nikko 3 
Data: 28/10/2010 4 

Horário 14:00 ás 1700 hs 5 
 6 

Presentes:      7 
  8 

Alaerte Leandro Martins – ABEN-PR  9 
Adelina Delorence Santos – A SSEF 10 
Beatriz Alves Lucindo Ferreira - Sindsaude 11 
Edilcéia Domigos  do Amaral Ravazzani- CRN 8º Região 12 
Elivani Maria Sarri-FESSMUC 13 
Heliana Hemetério - RMN 14 
Maria Lúcia Gomes - ASSEMPA 15 
Rosalina Batista – ASSEMPA 16 
Lorene Gonçalves Amorim– PASTORAL DA PESSOA IDOSA 17 
Maria de Nazaré Carvalho Nery – CRESS/11ª REGIÃO 18 
Maria Celi Albuquerque – ONG Espaço Mulher 19 
Maria Elvira do Araújo -ANEPES 20 
Livia Diniz Lopes Sola - FAMOPAR  21 
Schirley Follador Scremin – SESA 22 
Terezinha Maria Mafioletti – REDE FEMINISTA DE SAÚDE 23 
Wilma Araújo Kaiel e Dóris Margareth de Jesus  – UBM 24 
Joelma Aparecida de Souza Carvalho – Presidente do CES 25 
Fátima Filomena H. de Lima-n Diretora Geral do HRL 26 
Luciana Beatriz Pereira Félix – Apoio admins.  HRL  27 
 28 

Pauta: 29 
 30 

1. Discussão sobre a reestruturação da Coordenação da Comissão de Saúde da Mulher do 31 
CES; 32 

2. Hospital Regional de Paranaguá - Estrutura da Maternidade 33 
3. Direitos Sexuais e reprodutivos – Planejamento Familiar – Drª Hedi Muraro; 34 
4. Informe sobre a reunião da Rede Interinstitucional de Atenção a 35 

Mulher em Situação de Violência; 36 
5.  Informes Gerais 37 
  38 

Justificativas de ausências: Célia Regina de Souza, Sueli Galhardi, Ligia Cadieri, Clarice 39 
Siqueira Santos, Luci Belão, Hedi Muraro, Rogéria S.Aguiar. 40 
Livia Diniz Sola - pede para justificar a ausência da reunião anterior, que solicitou através de e-mail 41 
e não foi constado.     42 
Assunto: 43 

1. Discussão sobre a reestruturação da Coordenação da Comissão de Saúde da Mulher 44 
do CES : 45 

Joelma Carvalho - presidente do Conselho Estadual de Saúde do PR informou que estará 46 
coordenando a reunião da Comissão da Saúde da Mulher de hoje em função dos problemas 47 
ocorridos na reunião anterior, que foi levado ao pleno do CES pela Coordenadora da 48 
Comissão.  Informou também que elaborou um ofício com um pedido de desculpas do CES 49 
para o médico convidado para falar na reunião da Comissão de Saúde da Mulher do dia 50 
23/09/10,  pelos transtornos ocorridos durante sua fala à Comissão. Parabenizou os 51 
trabalhos da Comissão especialmente em relação à instalação da Rede Interinstitucional de 52 
Atenção a Mulher em Situação de Violência e informou que a coordenação desta Rede cabe 53 



a Comissão da Saúde da Mulher. Joelma explicou o funcionamento das comissões do CES, 1 
informou que a pauta que foi aprovada pela Comissão da Saúde da Mulher e que consta no 2 
relato da reunião deve ser encaminhada à Secretaria Executiva do CES para que seja 3 
viabilizada. Propôs-se a coordenar às duas próximas reuniões da Comissão que ocorrerão 4 
ainda este ano e no início do próximo ano será eleita a nova Coordenação da Comissão. 5 
Doris fez a defesa de uma solidariedade entre as mulheres e propôs que a Malu fique na 6 
coordenação da comissão ajudada por ela ou outra colega e que não ocorra à intervenção do 7 
CES na Comissão de Saúde da Mulher alegando que nós temos capacidade de dar conta 8 
desta tarefa.  Rosalina também fez a defesa no mesmo sentido e pediu a solidariedade para 9 
a manutenção da coordenação atual, alegou que a Presidente deve ter muitas atividades 10 
importantes a fazer. Alaerte relata que se surpreendeu quando Malu levou  os problemas da 11 
última reunião da Comissão para o pleno do CES, tendo em vista que após o incidente com 12 
o convidado, a reunião transcorreu de forma tranqüila sendo inclusive aprovado temas 13 
importantes para as próximas reuniões. Também pediu para constar em ata que é 14 
radicalmente contra o encaminhamento de qualquer carta com pedido de desculpas, pois o 15 
Conselho não pode pedir desculpas pelos equívocos dos conselheiros. Pediu para a Malu se 16 
manifestar sobre o interesse de continuar na coordenação da comissão desde que se 17 
comprometa a encaminhar as deliberações tiradas em reunião. Wilma concorda com 18 
Alaerte e coloca que Malu tem que mudar suas posturas e atitudes na coordenação da 19 
comissão e comprometer-se a fazer os encaminhamentos das reuniões, caso isto não 20 
aconteça defende a intervenção. Beatriz do Sindsaúde coloca que deste o início desta gestão 21 
sempre houve disputas e que  Ligia se coloca com interesse que a área de saúde da mulher 22 
avance e é exigente sobre os encaminhamentos das pautas. Malu pediu para que as pessoas 23 
que tem acúmulo na área de saúde da mulher ajudem com os encaminhamentos da 24 
Comissão e pediu desculpas pelas falhas que possa ter cometido. Disse que ficará na 25 
Coordenação da Comissão se puder contar com o apoio de todas, sem divisão do grupo e 26 
com o apoio da Doris na Coordenação.   Alaerte colocou que se a UBM, através de Doris e 27 
Wilma se comprometerem a levar os encaminhamentos da Comissão para as reuniões do 28 
plenário do CES e ajudarem a Malú a viabilizar os encaminhamentos, ela é a favor da 29 
permanência de Malu na Coordenação.  . 30 
Encaminhamento: Malú permanecerá na Coordenação da Comissão e Doris ficará na sub-31 
coordenação com o compromisso de ajudar a levar os encaminhamentos da comissão para o 32 
pleno do CES.   33 
Assunto  34 
2. Hospital Regional de Litoral, funcionamento da m aternidade- Drª Fátima Filomena - Diretora 35 
Geral do Hospital Regional do Litoral, informou que a maternidade não foi planejada para  36 
funcionar onde está funcionando hoje e que a mesma apresenta diversos problemas estruturais.   37 
Aliado a isto, há uma enorme falta de serviços nesta área na Região. Informou ainda que o 38 
Hospital Regional tem um prédio construído para a maternidade que aguarda recursos para  a 39 
viabilização de seu funcionamento.  Alaerte perguntou até quando o hospital pretende continuar 40 
fazendo os atendimentos antes de se adequar a RDC nº 36 e o que pode ser feito a curto prazo  41 
para assegurar a melhoraria da atenção as mulheres usuárias da maternidade como  por exemplo  42 
a pintura de vidros  para garantir privacidade, a instalação de biombos, o direito  de acompanhante 43 
entre outros. Fátima informou que tem condições de providenciar a pintura dos vidros até o final do 44 
ano, em relação às divisórias, informou que se encontra com dificuldades para obter recursos. Em 45 
relação ao acompanhante informou que os espaços das enfermarias são muito pequenos e não é 46 
possível acesso ao acompanhante. Espera que a partir do começo do próximo ano a Maternidade 47 
em anexo possa ser aberta e resolver o problema como um todo. Coloca sua preocupação em 48 
relação a toda a situação da maternidade. Schirley sugere que seja providenciada uma cadeira 49 



para ao acompanhante das gestantes e Fátima diz que se for usado o espaço que vem sendo 1 
utilizado pela área da cultura, pode ser adequado.   2 
Encaminhamentos:  Levar para a plenária do CES a necessidade de desocupação imediata do 3 
Espaço que a área da Cultura da antiga Santa Casa vem utilizando no hospital, espaço que era do 4 
hospital para que a maternidade possa ser adequada. Que a subcomissão criada pela Comissão 5 
de Saúde da Mulher para acompanhar os trabalhos de implementação da maternidade seja 6 
referendada pelo CES, com as seguintes conselheiras – Malu, Doris e Ligia e Nazaréh. Que no 7 
período entre 30 a 90 dias a Direção do Hospital retorne a Comissão para informar sobre os 8 
encaminhamentos dados. 9 
Assunto: 10 
3.Direitos Sexuais e Reprodutivos e  Planejamento Familiar - Terezinha justificou a ausência de   11 
Hedi Muraro na reunião inviabilizando a discussão do tema hoje. 12 
Encaminhamentos: Alaerte propôs que seja retomada esta pauta na próxima reunião da 13 
Comissão e caso Hedi não possa fazer a fala ela se propõe a fazê-la. Também sugeriu que seja 14 
levada ao pleno do CES a questão de indicação de publicação de resolução para criação 15 
Comissões da Saúde da Mulher nos Municípios com mais de 30 mil habitantes e a realização da 16 
oficina sobre o aborto ambas deliberados na reunião anterior da Comissão.    17 
Assunto 18 
4. Informes da RIA Mulher Paraná  19 
Doris informou que a reunião da RIA Mulher de ontem teve como pauta uma apresentação sobe os 20 
trabalhos da Delegacia da Mulher e seu funcionamento  e esta apresentação será encaminhada a 21 
todas por e-mail.Também foi  discutido o Pacto de Enfrentamento a Violência   com diversas 22 
contribuições do grupo executivo, o qual foi disponibilizado a todas e ainda aguarda contribuições. 23 
Foi discutida ainda a programação da RIA Mulher PR para o dia 25 de novembro- dia mundial de 24 
luta da violência contra a mulher e foi aprovada a criação de um selo para a Rede Estadual e a 25 
elaboração de material de divulgação para ser trabalhado nas programações alusivas. Também 26 
em função da dia 25, ficou cancelada a reunião da Rede  do dia 24/11. 27 
Rosalina informou que não poderá participar do Seminário da Rede de Mulheres Negras onde 28 
representaria a CSM, ficando Doris como representante da Comissão. As demais vagas 29 
disponibilizadas para a CSM no evento ficaram com Terezinha Mafioletti ,  Elvira, Lorene. Maria 30 
Celi, Livia e Nazareh como suplente. 31 
Assunto 32 
5. Informes Gerais: 33 
Alaerte informou que acontecerá no próximo ano uma pesquisa nacional sobre o parto e 34 
nascimento e que é a coordenadora da referida pesquisa no Estado do Paraná.  Serão 35 
entrevistadas aproximadamente 1350 mulheres em 15 hospitais do Estado. Está trazendo o 36 
informe, pois envolve os serviços de saúde da mulher do Estado e pede a ajuda na divulgação da 37 
pesquisa para selecionar uma boa equipe   e garantir o sucesso da mesma. 38 
    39 
Pauta da próxima reunião : 40 
   1. Informes Gerais 41 
   2. Informe sobre as deliberações que dizem respeito à Comissão de 42 
Saúde da Mulher   43 
      da última reunião do CES; 44 
3. Informe sobre as atividades do dia de luta pela eliminação da 45 

violência contra a mulher;  46 
4. Direitos Sexuais e Reprodutivos: Planejamento Familiar – 47 
apresentação  48 
 49 

Não havendo nada mais a tratar, encerro a presente ata, que foi por mim 50 
Terezinha Maria Mafioletti lavrada e assinado e os demais participantes em lista 51 
de presença após ter sido aprovada por unaminidade. 52 
 53 



Terezinha Maria Mafioletti 1 
   2 


